

RESEÑA HISTORICA DE OROPOLI



El municipio de Oropoli el Paraíso surgió en el Año de 1711 siendo sus primeros Pobladores una familia de apellido verde, en 1789 formo parte del distrito de Texiguat. En 1791 ya formo parte del distrito de Yuscarán y en 1845 fue quemando por una revolución encabezada por el general José Santos Guardiola, su fecha de fundación fue el 11 de febrero de 1865 recibe nuevamente el Titulo del Municipio, con el nombre de **ORO PULIDO** surge por sus yacimientos de minerales ricos en oro, etc. Las dos caballerías de tierra donde está hoy el pueblo de Oropoli fueron donadas por los señores: Roberto y Aniceto Jiménez , A l dicho pueblo el 31 De Octubre de 1850, SAN JOSE DE OROPOLI antigua estancia ganadera que fue dada libre de composición al capitán Bartolomé de Escoto y Mendoza Medios De Los Años 1668 como Premio, este después comandaría las tropas que pacificaron U lancho El Viejo Hoy (Olancho), En 1794 estas tierras eran propiedad de doña Gertrudis Ramírez Viuda de Reconco, Ella fue la madrina Del General Francisco Morazán , Gertrudis Vivió y heredo Oropoli como esposa que fue del capitán Don Bernardo Fernández Reconco hacendado y dueño de minas en Yuscarán, en el 1873 estaba formado por 25 casas, Un cabildo y su iglesia que en ese año estaba de nuevo reconstruyéndose, contando con una población de 611 personas de los cuales 298 eran mujeres y 313 varones, la iglesia católica de Oropoli inicio siendo una ermita que fue construida por órdenes del capitán Carlos De Idiáquez en el año 1711 este capitán contrato al oficial de carpintería don Manuel De Reyes Para que le entablonada, su casa y construyera también la primer ermita de Oropolí por un valor de 16 pesos, este mismo constructor hizo algunos retablos de la iglesia los Dolores de Tegucigalpa, SAN JOSE DE OROPOLI estampas típicas bonito

municipio hermano de Yuscarán, sus tierras fueron compuestas y medidas por primera vez en 1668 a favor del capitán don Diego de Escoto y Mendoza sus tierra formaban parte del Curato de Texguiat, en 1711 el capitán Carlos de Idiáquez Obtuvo título por la 11 caballerías de tierra del vallecito de Oropolí esas tierra se convirtieron luego en 5 grandes sitios; San Antonio de Perunca , San Pedro De Arauca, San José De Oropoli, El Jícara O Jaguas y el potrero de los Caballos Que llegaba hasta donde hoy está ubicado Yuscarán.



Los primeros pobladores vinieron del municipio de Yuscarán y muchos extranjeros Españoles en busca de oro, las primeras comunidades fueron: El Barro, El Jícara, Samayares, El Abra y La piedrecita, en el año 1868.

Este pueblo es muy conservador y visitando a raíz de la cercanía a las ciudades de Danlí y la Capital Tegucigalpa, y quedando ubicado en el centro del departamento, el Paraíso La Mayor costumbre que han tenido las familias y que han sido legadas por los antepasados es la preparación y cultivo de sus tierras, costumbres familiares es la navidad ya que se acostumbra a celebrarla en todo el municipio como una familia de personas cultas y emprendedoras.

Las tradiciones son: celebrar la Feria de Nuestro Santo Patrono SAN JOSE en el mes de marzo exactamente iniciando el 19 de marzo Día del Padre y con memorativo a nuestro santo patrón, celebrada por la feligresía católica se celebra las fiestas patrias por los distintos centros Educativos del Municipio.

Con respecto a la gastronomía en el municipio es la elaboración de Sopa de Mondongo, Nacatamales de Cerdo y de Pollo, Sopa de Res, de Gallina India, también algunas familias se dedican a la venta, de Rosquilla y Pan de Casa los cuales son vendidos dentro del municipio y algunos en otros municipios cercanos como Yuscarán, El Paraíso, Tegucigalpa y Guinope.



Existe la primera Iglesia Católica fue hecha en 1800, y en el transcurso de los años organizaciones y grupos de ciudadanos han sido construyendo la iglesia evangélica tanto en el casco urbano como en el Rural.

Dentro de los personajes relevantes tenemos al Profesor ya fallecido Lic. Joaquín Videa quien se caracterizó por ser un gran servidor de la educación y fundador del único instituto de segunda enseñanza que se cuenta en el municipio, la señora Josefa Mendoza, una persona humanitaria conocida a nivel municipal por sus grandes gestos de bondad y honradez, el ingeniero Oscar Ochoa Mendoza, fundador de la organización de desarrollo Municipal de Oropoli, el pastor Evangélico Gustavo Valladares, fundador y director de un instituto de educación cristiana (Teología) con sede en Estados Unidos y se encuentra en toda Latinoamérica e igual fundador y presidente de la asociación misionera sembradores de la verdad, con 18 congregaciones a nivel nacional y 2 en Guatemala.

En las actividades económicas que sustentan a la población es el cultivo de sandía, por la empresa Soleados S.A, la agricultura y nuestro mayor fuerte siendo el cultivo de Tomate y Chile, también contando con lo que es la ganadería que también genera un ingreso económico para nuestro municipio.



1 UBICACIÓN GEOGRÁFICA

El municipio de Oropoli se localiza al Sur-este del Departamento del paraíso a una distancia de 85Km A la ciudad De Danlí Y a Unos 95 Km De La ciudad Capital Tegucigalpa.

Sus límites geográficos son:

- **AL NORTE:** Municipio de Yuscarán
- **AL SUR:** Municipios de San Lucas Y San Antonio De Flores
- **AL ESTE:** Municipio de Alauca y La República De Nicaragua
- **AL OESTE:** Municipio de Guinope

2 CARACTERÍSTICAS FÍSICAS

Oropoli es un municipio que la mayor parte de su topografía irregular es decir quebrado con lomas, colinas y muy pocas Montañas, Muchos valles con una vegetación anteriormente abundante de bosque conífero y Bosque seco el cual el 60% fue eliminado por el gorgojo y de bosque latifoleado muy poco, cuenta con un clima cálido, con suelo franco arcilloso y franco arenoso.

3 CARACTERÍSTICAS BIOLÓGICAS

El Municipio de Oropoli está rodeado por la Montaña De la Mora que se encuentran a una altura de 1,800 mts sobre el nivel del mar. También está rodeada por los cerros, La coyotera, el divisadero, el cerro el son popal, cerro de la mesa.

Dentro del cerro de la mesa nacen las aguas termales.

Contamos una variedad de Micro Cuencas que van a desembocar al río San José; dentro del municipio.

4 CARACTERÍSTICAS SOCIALES

Los primeros pobladores del Municipio eran de descendencia Española por ser personas bien sociables y trabajadoras, la mayoría de habitantes se dedican a la agricultura y ganadería siendo los cultivos más fuertes los de maíz, frijoles, café, a la explotación de manera artesanal y el cultivo de hortaliza

Las principales religiones son: católica y evangélica, dentro de las formas de recreación son el fútbol, y la pesca; los juegos tradicionales son: el Maule, el trompo, la rayuela, papelote, etc.

Las celebraciones patronales: celebración a nuestro santo Patrón San José el cual es celebrado por todo el municipio.

5 DESEMPEÑO MUNICIPAL

Los alcaldes municipales con el apoyo de los demás miembros de la corporación municipal han apoyado en gran parte la construcción y reparación de la mayoría de las escuelas de las aldeas y del casco urbano, han apoyado el deporte para que los jóvenes vivan una vida sana, actualmente aprobaron un gran aporte para la construcción y reconstrucción, estadios deportivos, electrificaciones, agua potable, iglesias, escuelas y cementerios. Mantenimientos de calles, bolsas solidarias, becas, calzados y útiles escolares; y esto ha contribuido al mejoramiento de los niveles de vida de la población y el acceso entre comunidades, ha influido en el mejoramiento de la educación primaria y secundaria.



6 PRESENCIA INSTITUCIONAL EN EL MUNICIPIO

En el casco urbano se cuenta con las siguientes instituciones:

PUBLICAS

- Juzgado de Paz
- Registro Nacional de las Personas
- Ministerio de educación
- Ministerio de salud
- Ministerio de seguridad (policía nacional preventiva)
- Representación de la SAG

PRIVADAS

- Cooperativa De Ahorro Y crédito
- Tigo
- Claro
- Metronet (servicio de internet)
- Agente Atlántida
- Loto

7 INSTITUCIONES FINANCIERAS

- Cooperativa
- Emprende sur
- Cajas rurales

8 INSTITUCIONES EDUCATIVAS

- Jardín de niños Oscar Andes Rodríguez
- Jardín de niños Marcelino Castellanos
- Escuela Urbana Francisco Morazán
- Escuela Diana Lorena Gamero
- Escuela Dionisio De Herrera
- José Trinidad Cabañas
- Centro Básico José Cecilio Del Valle
- La Igualdad

- Luis Landa
- José Cecilio Del Valle
- Carlos Flores
- Ramón Rosa
- Instituto Polivalente Oropoli.
- Juan Lindo
- Esteban Guardiola

9 SOCIAL

Dentro del municipio existen 5 centros comunales que sirven para reuniones, fiestas bailables, capacitaciones, etc. También en todo el municipio existen 11 canchas de futbol que son utilizadas para recreación de los habitantes, además de 1 canchas de usos múltiples (futbolito, basquetbol y voleibol).

En el aspecto religioso predominan dos religiones como ser la católica y la evangélica que conforman 20 iglesias.

Tenemos 3 lugares donde existen áreas turísticas para la recreación familiar, también existen 5 cementerios que utilizan los miembros de las comunidades para sepultar a sus familiares.

10 INSTITUCIONES DE SALUD

- CESAMO (casco urbano)
- UAPS (Corralito)
- Clínica privada FUDENA

11 PRODUCTIVIDAD

Existe un rastro público el cual está ubicado en el casco urbano del municipio, el cual es utilizado para la comercialización de la carne de res y de cerdo.

El municipio consta de 1 microempresa la cual es de producción de Sandía existe una secadora de grano de café.

POBLACION

La población total del municipio es de 7,800 personas, lo cual equivale que el promedio de personas por vivienda es de 4.8 y se encuentran divididas de la siguiente forma personas por rango, edades y sexo.



Se dice que el nombre de Oropoli se deriva del Vocablo:

ORO: Que significa mineral.

POLI: Varios Pueblos